

LA REGIÓN CÁNTABRA

SEMENARIO REPUBLICANO

AÑO VII

Nuestro programa: el del 22 de Junio de 1894

Santander 5 de Abril de 1913

Nuestro jefe: Alejandro Lerroux

NÚM. 288

NOTICIAS, ANUNCIOS
Y COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES

Redacción y Administración
Calle de San Francisco, 31.-Teléfono 502
y Cuesta del Hospital, 7, 1.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda la Región, UNA peseta al trimestre.—En las demás Regiones de España, CUATRO ídem, al año.—Extranjero, un año, DIEZ pesetas.
PAGO ADELANTADO

CONVOCATORIAS

Junta Municipal del Partido Radical

Se convoca a los correligionarios que componen esta Junta a la reunión ordinaria que tendrá lugar mañana, domingo a las diez y media.

Junta Administrativa de la Casa del Pueblo

Se convoca a los amigos que la componen a la Junta ordinaria que habrá de tener lugar mañana, domingo, a la misma hora que la anterior convocatoria.—El Presidente.

A LO QUE ESTAMOS

Sinó supiéramos cómo se «confeccionan» la mayoría de los periódicos políticos de España é Islas adyacentes, puede ser que nos tragásemos la píldora de *La Epoca*, que muy acertadamente comenta *El País* en su editorial del último jueves.

Y hasta la mal dorada píldora de *El Imparcial* (que ahora nos ha resultado moro) puede ser que también la hubiésemos «engullido».

Pero ¡es el caso que sin ser tan sabios como Merlin, ni tan sabuesos como cualquiera Canals de pan llevar, sabemos donde, cómo y para qué se guisa en la sabrosa Cocina nacional, y no nos ha de extrañar por lo tanto, que el periódico maurista y el que se adjudica sin fundamento el adjetivo de independiente, salgan por los Cerros de Ubeda, en ese minúsculo pleito de la neutralidad ante el Catecismo, como se nos antoja llamar á ese parto de los montes, hijo del muy reducido caletre del conde de Romanones.

La Epoca, se ha colado esta vez por los «andurriales» del sofisma á base de matemáticas y tirando de aquí y estirando de allá viene en conclusión á decir que de los muchos cientos de catedráticos de nuestras Universidades é Intitutos que cobran del presupuesto, y de un ejército (no tan numeroso como nosotros deseáramos) de inspectores y profesores de primera enseñanza, solo 270 en total han solicitado del ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, que la enseñanza del Catecismo y la Historia Sagrada (¡qué dos monumentos de moral y de ciencia!) no sea obligatoria ni para los maestros, ni para los alumnos.

La Epoca hace como que se rofocila con el que ella diputa de fracaso y dá por muertos y enterrados á quienes han tomado á empeño el que esa medida de equidad y buen gobierno se lleve á cabo en el más breve plazo posible.

Y el periódico de Gasset *el hidráulico*, el mismísimo periódico del exministro de Fomento liberal (!!) convertido en botafumeiro de Sanz Escartín, doña Carmen Rojo y la de Sanz Escartín, doña Emilia Pardo Bazán, que al lado del mérito indiscutible de don Francisco Gómez de los Ríos, Cajal, Simarro, Cossio, Medinaveitia y Azcárate, vienen á estar á igual altura (salvando todos los respetos) que el *Pepino chico*, ilustre de la dinastía de los Gallos, *El Imparcial*, de «maleta», al lado de cualquier vástago de la dinastía de los Gallos, se escandaliza de que persona de semejante altura intelectual, como la mayoría de firmantes de esa exposición (¡á dios, mazánimo!) «no hayan tenido ante sus ojos una más clara visión de la realidad española»? ¡Visión!

¡La realidad española!
A ver, dibujantes: se abre un concurso para un escudo simbólico de la realidad española en la hora de ahora, en que hacen como que conviven espiritualmente los manes de Maura (á) *El Cuesta abajo*, y los correligionarios, á lo que sean, del más afor-

tunado y aprovechadito de todos los Gasset. Por si vale la «ideica», allá van en revuelto montón algunos elementos de los que pudieran resultar, adecuadamente colocados, para la mejor realización del proyecto.

Un grupo de periodistas con la servilleta puesta, de cara enjuta y tenedor en ristre; un corderito, ó un carnero, acaso una oveja (el caso es que sea animalito sufrido y de lana) sobre cuyo lomo se lea Pueblo, ó Juan Pueblo, que á ambas maneras responde con tiernos bálidos; un campo de alfalfa, que antes era de agramante, de los que ya no se estilan, desde que la cita es justamente á la hora del yantar, y un saco, que se le puede suponer lleno de no importa que moneda con un letrerito que diga: Hacienda Nacional. *La vergüenza* tapándose el rostro con ambas manos, y el carro de la basura, en disposición de prestar sus útiles servicios.

Nos parece que por este camino se va derechamente á esa visión de la realidad española á que alude *El Imparcial*, quien ahora vota en contra de la neutralidad en materia de enseñanza.

Todos, todos iguales, liberales y conservadores, jaimistas y demócratas.

Algo queda aún, es cierto, pero ese algo,

bien lo saben los que se preocupan de la vida política, á título de precario.

Porqué—y aquí casi estamos por dar la razón á *La Epoca*—ciertamente ese número de 270 modeladores del cerebro nacional, es muy poca cosa en número, siquiera sea mucho en la calidad, para dar la medida de la opinión del profesorado; pero lo que calla el periódico conservador, porque la insinceridad la esgrimimos como arma de buen temple, es cuales razones contribuyen á este resultado, que de otra manera y en otro ambiente fuera tan distinto.

Dicho se está que aun no se han deslindado abiertamente los campos, pero hubiésemos deseado que á estas alturas quienes pueden y deben hubieran dado ya la cara.

Pero, ¡ay entonces de *Las Epocas* y los periódicos independientes (!) eternos tartuñas, detentadores de la libertad!

Tendrán que cantar el «yo pequé» con todas las consecuencias que de ello se derivan.

No se lamentan, no, de la atmósfera que nos rodea, porque si llegase á purificarse el reinado de la verdad impediría campañas tan infundadas é insinceras como esta que á la ligera dejamos comentada.

EN PRO DE LAREDO

Algo que debe saber el señor ministro de Fomento

Con motivo de la visita llevada á cabo por nosotros al distrito de Castro-Laredo relacionada con las elecciones para diputados provinciales celebrada últimamente en dicho distrito, hemos podido observar sobre el terreno el lamentable y hasta criminal abandono en que tienen los gobiernos á aquella parte de la pintoresca región montañesa.

No pretendemos, porque ello sería perder lastimosamente un tiempo hermoso que precisamos para otras cosas, elevar al señor ministro de Fomento una solicitud encaminada á que remediasse en parte los males que afligen á la villa laredana; y no lo pretendemos porque sabemos muy bien del pie que, como vulgarmente se dice, cocean todos nuestros gobernantes, llámense liberales ó titúlense conservadores. Para que los ministros otorguen á los pueblos algo de lo mucho que en realidad necesitan, hace falta, es necesariamente imprescindible que éstos tengan en el Congreso ó en el Senado verdaderos representantes, hombres que amen á sus distritos, políticos batalladores; no personagillos de *pasta florida*, meras figuras decorativas, politiquillos que todo su talento lo desarrollan sentados al redor de la mesa ó explicando en la diaria tertulia casinera la última jugada de bolsa.

Por desgracia para Laredo, de esta clase de representantes son los que tiene há no poco tiempo en el Senado y en el Congreso. Jamás hacen nada por el pueblo que les dió el acta. Ofrecimientos muchos. Realidades ninguna. Cuanto más una modesta carretera que ni salva ni resuelve ningún problema. Por no atreverse á nada ni se atreven á ir solos á los ministerios. Tiemblan ante la sola idea de presentarse delante de un ministro, así éstos carezcan de la cultura que les falta á la mayoría de los que hoy padecemos. Son, en una palabra, esa clase de senadores y diputados, hechos, como los zapatos, á la medida de las situaciones, parásitos de la política, especie de peste que aniquila y mata á la región que representan.

Por esa razón, aún cuando tenemos la completa seguridad de que nuestras modestas voces han de caer en desierto, queremos que éstas lleguen hasta el señor Villanueva como tristes ecos de las que en las soledades de la aldea pronuncian constantemente estos sufridos marineros,

Queremos que el señor ministro de Fomento ponga un poco de atención á lo que vamos á decirle. Tiene necesidad, obligación moral y material de escuchar el clamoreo que nosotros hemos sentido en todo un pueblo, que llegará á desaparecer si el Estado no pone en ello remedio. No basta realizar viajes más ó menos de recreo para examinar obras diestramente disfrazadas de lo que no son; no basta asistir á banquetes preparados por contratistas sin entrañas, hay que asomarse á las ventanas de estas pobres aldeas y ver en la miseria en que se hallan sus habitantes.

Laredo, pueblo eminentemente pescador, cuya industria es el alma y vida de la población, de poco tiempo á esta parte ve que su modo de vivir va desapareciendo lentamente, sin que ello, los que pueden, traten de evitarlo.

¿Cuáles son las causas de ese malestar? No se precisa tener una inteligencia maravillosa para conocerlas.

¿Es acaso la falta de pesca lo que contribuye á que el hambre se enseñoree en el proletariado laredano? No.

¿Es que estos sufridos y valientes pescadores carecen de la habilidad que en su arriesgado oficio siempre les reconocieron los marineros de otras partes? Tampoco.

¿Es que el pescado no tiene salida ó carece de valor en la venta? No.

Lo que ocurre es cien veces peor, es más inhumano, es más cruel, es algo que pueden remediar los representantes en Cortes y no quieren por abandono ó no pueden por ineptos.

Las causas de todo el malestar, de esta ruina que sobre Laredo viene á pasos agigantados, son las malas condiciones en que se encuentra el puerto.

Sin un rompe olas, sin una pequeña dársena que resguarde á las barquías de los furiosos embates del mar, estas tienen que ser remolcadas hasta tierra á hombros de sus propios tripulantes.

Y esto labor tienen que repetirla nuevamente, cuando los pescadores, para ganar el sustento para los suyos, tienen que hacerse de nuevo á la mar. Y es lamentable que estas operaciones que suponen un empleo enorme de fuerza física tenga que realizarlas aquella pobre gente á altas horas de la noche un día sí y otro también, por la inercia, por la pasividad de los diputados

del distrito, que solo visitan en días de elecciones.

Y seguramente que los pescadores laredanos se darían por contentos si todo el peligro, si todos los trabajos quedaren reducidos á esa penosa seria de operaciones que dejamos mencionadas y que para ellos supone una doble faena. Pero hay algo más, algo que sería criminal consentirlo por más tiempo, algo que crispa los nervios y heriza el cabello. Ello es el peligro que corren los pescadores al salir del puerto los días que, son casi todos, la mar rompe con fuerza. Sin un murallón, como antes decimos, que contrarresta el empuje brutal de las olas, éstas hacen correr mayor peligro, (constante pudiéramos decir) á las débiles embarcaciones pesqueras cuando están en puerto que cuando están en alta mar.

Y la falta de ese murallón ha sido y es, la causa de muchísimas catástrofes en las que han perecido tripulaciones enteras; la causa igualmente de que no pocas barquías se hayan estrellado horriblemente contra el acantilado que festonea esa parte de la costa norteña. Y por esta razón es por lo que la industria pesquera en Laredo tiende á desaparecer, pues se necesita una valentía grandísima, un desprecio exagerado de la vida comprometer ésta para después percibir un puñado de céntimos.

No creemos que la realización de ese muro, que tantas desgracias evitaría, sea obra de romanos, como tampoco creemos que su costo sea tan grande que haga oscilar el presupuesto nacional.

Con distraer unas cuantas pesetas de las dedicadas á festejar á quien no lo merece, tendría el Gobierno á cubierto del hambre y de la miseria al pueblo de Laredo.

LA REGIÓN CÁNTABRA rompe hoy esta lanza en pró de la industriosa villa y probablemente los diputados radicales del Congreso harán en su día lo que no pueden hacer los del distrito.

Pro Queraltó

La campaña que á favor de este perseguido doctor llegó á iniciarse en la capital catalana, ha repercutido en todo el resto de la nación española y ha llegado el momento de que en Santander sea escuchada la voz de la sinceridad y de la inocencia acusando abierta y noblemente á los que, usando de las falaces artimañas que acostumbra, han logrado desterrar de Barcelona un hombre que les servía de estorbo para poner en práctica sus inhumanos procedimientos.

Hora es ya de que nos ocupemos de cuestión tan trascendental que ha recorrido todos los pueblos de España y comienza á apasionar el mundo intelectual y científico extranjero.

La persecución sufrida por el sabio doctor Queraltó de parte del Patronato antituberculoso de Barcelona ha llegado á apasionar tanto, que no existe hoy dentro ni fuera de España una persona que se precie de intelectual que no se halle al lado ó en contra del señor Queraltó.

La causa porque tan sañadamente es perseguido éste, es de todos conocida y sería prolijo darla á conocer en sus más nimios detalles.

Acostumbrados los señores que forman el Patronato antituberculoso de Barcelona á ejercer cerca de los enfermos que á este Patronato asistían, la mas reaccionaria fiscalización de sus conciencias, haciéndoles apóstatas de las creencias que albergaban al entrar en el referido establecimiento, llegaron á hacer sufrir el mas «cruento» dolor á un joven que llegó tuberculoso al Patronato, con el fin de arrancarle un tatuaje que en un brazo tenía con la inscripción: «Viva la anarquía».

Llegó á conocer este suplicio al doctor Queraltó y sacó al estadio de la prensa todo lo que con el Patronato sucedía, poniendo

do de manifiesto ante el pueblo catalán la conducta de todos y de cada uno de los señores que el Patronato dirigen.

Se contaron éstos con suficiente poder para «hacer morder el polvo» al sabio doctor y lograron procesarle por excitación a la sedición. No encontró el fiscal materia penable para seguir adelante el proceso y retiró la acusación. Entonces el Patronato acordó seguir adelante por su cuenta el proceso acusando al doctor Queraltó de calumnias é injurias á una corporación oficial.

Siguió el proceso, se vió la causa y el Patronato Antituberculoso de Barcelona vió conseguido lo que tanto deseaba: fallado el destierro del doctor Queraltó de la capital catalana por prolongado número de años.

Ahora se dedica el señor Queraltó en propagar por todas las ciudades españolas la injusticia de que ha sido víctima y en todas partes recibe inequívocas muestras de simpatía y adhesión á su causa.

Hoy se halla cumpliendo esta labor que se ha impuesto en la vecina provincia vizcaína.

Dentro de breves días estará en Santander y el pueblo montañés podrá tributarle el homenaje de su incondicional adhesión sin distinguir de clases ni matices comprendiendo razonadamente que no se trata de un político cualquiera, acostumbrado á *mitinear* en cuantas partes se presenta, sino de un *injusticiado* que pasea la corona de espinas que le han colocado sus enemigos para vergüenza de aquellos mismos que con sus acciones contribuyen cotidianamente á que el nombre de nuestra patria sea menospreciado en naciones en que la cultura se encuentra á mayor altura que en España.

La presencia en Santander del doctor Queraltó ha sido preparada por una comisión que al efecto ha sido nombrada por cuantos elementos significan en esta capital avance por la senda del progreso.

En esta comisión hay delegados de los partidos republicanos Radical, Federal, Reformista y Unión, del partido socialista y de los dos grupos anarquistas que en esta localidad existen.

Se tiene el proyecto de celebrar un grandioso mitin en que tomarán parte oradores de las diversas entidades que le han organizado y el sabio doctor Queraltó.

**

El mitin «Pro Queraltó» tendrá lugar en los amplios locales del «Ideal Panorama» á las nueve de la noche del próximo jueves, 10 del corriente mes.

La llegada á esta capital del sabio doctor Queraltó será anunciada oportunamente en la prensa diaria con el fin de que, cuantos lo deseen puedan tributarle el sentimiento de adhesión que su causa merece.

Cabos Sueltos

No quiere Romanos, según leo, abrir las Cortes hasta el mes de Mayo, sin duda porque Mayo es mes de lilas, de rosas, de claveles y de espárragos; aunque mirando detenidamente las cosas, con franqueza yo declaro que al pueblo tan si se abren ó se cierran le tiene sin cuidado, porque está convencido grandemente que igual que en el Congreso, en el Senado no hay más que *mamíferos* que están á España poco á poco desangrando. Mirad á los Pidales y Monteros, mirad á los Gasset y á los Navarro, mirad á la derecha y á la izquierda, mirad, mirad, mirad á todos lados y á falta de talento encontraréis una nube de congrios y de cámbaros que se pasan la vida alegremente en jiras, en banquetes y en saraos, mientras que el resto de los españoles el día que comemos no almorzamos.

«Dicen de Sofía que se han presentado en Andrinópolis varios casos de cólera».

Así, por lo menos, lo ho dicho un periódico local, local de Santander, naturalmente.

«Esa es una noticia que á nadie puede ni debe extrañar, sobre todo teniendo en cuenta el zipzape que en Andrinópolis han han armado estos días los búlgaros.

«Quien, teniendo dos dedos de sentido, después de lo ocurrido no hallará, con razón, justificado que el pueblo de Andrinópolis sufrido este *encolerizado*?»

Pues, señor, ese Montero Ríos está dejado de la mano del demonio. ¡Pues no pretende á los 90 años sentar plaza de *Tenorio*!

A nadie, nada más que á él, se le ocurre en estos tiempos en que necesitamos hombres de pelo en pecho y de pelo en cara, afeitarse la ya vieja barba y rizarse á la borgoñesa el bigote.

Ahora será necesario cambiarle por otro el mote de *zorro de Lourizán*, con que hasta aquí se le ha venido denominando.

No teniendo ya en la cara pelos que importancia dan, habrá que llamarle ahora el *mono de Lourizán*.

Y eso que las gracias que hace este mono cuestan bastante caras á los españoles. Bien dijo el poeta:

Ni están todos los que son ni son todos los que están.

Cada vez estoy más convencido que en España el que no está loco de remate ó es que ha pasado á ocupar su puesto en la tumba fría ó no ha salido aun del claustro materno. Y si no veamos lo que dice en un entrefilete *El Socialista*, diario:

«*El Socialista* no hace información taurina.» ¡Bueno!

«*El Socialista* no publica la lista de la lotería.» ¡Aupa!

«*El Socialista* no dará aire á los crímenes que satisfacen los bajos apetitos de la multitud.» (Esto ya lo hemos visto, porque del perpetrado en Argamasilla aún todavía no ha dicho esta boca es mía.)

«*El Socialista* no admite anuncios del Banco de España (porque no se los darán), ni de la Trasatlántica (porque le ocurrirá lo que á los periódicos republicanos, que no se los envían), ni tampoco acepta los de la Rabassada ni de ninguna otra empresa que explote el juego.»

Hace muy bien *El Socialista* en no aceptar estos anuncios; lo que ya no me parece puesto en razón es que el antiguo director de *El Socialista*, don Pablo Iglesias, *leader* del partido, acepte el carnet que para viajar gratuitamente en los trenes rápidos y expresos le dan las compañías ferrocarrileras.

Y por razón tan sencilla á *El Socialista* le digo: no me *jaga* nsté reir que tengo *er labio partido*.

Vislumbro chocar de espadas, olor á barraganía y á republicanos éticos dentro de la monarquía.

Yo no lo he visto; pero según aseguran los que estuvieron presentes en el incendio del domingo, el señor jefe de bomberos se presentó en el lugar del siniestro luciendo un finísimo paraguas. ¡Esto, de ser cierto, es el colmo de la precaución!

Hubiese tenido mucha gracia que, algún bombero, parodiando el dúo del *Año pasado por agua* hubiere cantado lo siguiente:

Haga usted el favor de oirme dos palabras solo dos palabras que va á crecer el fuego si le ven á usted luciendo ese paraguas.

Y la copla hubiese estado justificada, porque ir á apagar un incendio con paraguas y bombín, es una cosa así como ir á comulgar llevando dentro del estómago medio cordero asado.

Nada, que lo de la locura es cierto. En este país ya no hay nadie que tenga en completo estado de lucidez sus facultades mentales.

Dice *El Socialista* muy sentenciosamente que él no dará *aire* á los *crímenes*; pero en cambio para anunciarnos la celebración del juicio por el asesinato cometido en Club Bilbaíno nos *coloca* un artículo de 164 líneas del cuerpo ocho.

Esto sin querer dar *aire*. Pues anda que el día que á *El Socialista* le dé por soplar se vá á convertir en un ciclón que no dejará en pie títere con cabeza.

Ya estoy viendo que á *El Socialista* le vá á ocurrir lo que á un amigo mío: se lleva toda la vida criticando á los que entran en las tabernas y jamás el sale de ellas.

M.

Antipatriotismo Jesuítico

TRAIDORES Á LA PATRIA

Los asuntos de España se resuelven en el extranjero. Los compromisos internacionales nos arrancan sangre y dinero para esparcerlo estérilmente en Marruecos. La educación de las nuevas generaciones, el porvenir de la patria que pertenece á nuestros hijos se encuentra en manos de Roma. Y es un Papa italiano y un secretario de Estado inglés como Merry del Val, quienes dividen á la nación española lanzándola á la guerra civil entre católicos y liberales.

Así nos encontramos con que el poder jesuítico que encarna el marqués de Co-

millas presidiendo la llamada Junta Central de Acción Católica se dirige al pueblo español en un mensaje planteando la lucha y luego en un telegrama al secretario del Papa pidiéndole normas y, en efecto, el inglés Merry del Val las dicta á los subditos de Comillas, que somos nosotros, porque en definitiva todos los poderes, gracias á los privilegios de la monarquía, se resumen en el cacique negro de la Trasatlántica, en el testafarro poderoso y adinerado de los jesuitas.

Entre el marqués de Comillas, español de Roma, el inglés Merry del Val y el italiano José Sarto, se resuelve el porvenir de nuestra patria, se encadena á la nueva generación española á sujetarse desde la niñez al credo católico, cortando las alas al libre examen, petrificando las inteligencias para que no puedan abrirse al soplo de la razón.

¡Y esa gente es la que invoca á cada paso el nombre de Español! Son ellos los que en toda ocasión sacan á relucir la protesta de Europa contra el fusilamiento de Ferrer como si fuera dirigida contra la patria y no á los que á tal extremo de degradación nos llevarán. Son ellos los que diariamente establecen la incompatibilidad del liberalismo y de la patria, cuando precisamente este nombre indica libertad y amor. Son ellos los que llamaron afrancesados á nuestros abuelos al penetrar en España los libros, los hechos y los ejemplos de la gloriosa revolución ultrapirenaica. Son ellos los que al antimilitarismo sano, que combate á las camarillas y se pone enfrente de la legión pretoriana, lo califican de antipatriotismo y cubren con la bandera de España los altares de Roma. Son ellos, que á todas horas se vanaglorian de la tradición artística de la patria y dejan que los mercados alemanes, por un puñado de ochavos, se lleven el Van der Goes, como antaño lo hicieron con las joyas de Velázquez y Murillo...

Ellos que combaten sañudamente el socialismo internacional que destruye las fronteras, quieren sujetarnos al desmembrado imperio universal del Vaticano que sólo cuenta con el recinto de éste y con la pobre España porque las naciones aun menos cultas se han libertado del yugo de Roma.

Defienden el dominio del Vaticano con arreglo á los designios del jesuitismo, institución universal que ha hecho tanto daño en el mundo que ni soportando los estragos de toda la dinamita reunida pagaría las culpas contraídas.

Es un acto de antipatriotismo, una deslealtad, más aún, una traición á la patria, someter los acuerdos del Gobierno en lo que se refiere al sagrado de la conciencia española á la voluntad de Roma. Esto es lo que hacen el marqués de Comillas y sus acólitos al pedir inspiración al gotoso del Vaticano sobre la guerra civil que dividirá á los españoles, promoviendo la separación de los hogares, todo para que no lleguemos como en Francia, mediante la libre educación de la juventud á desprendernos de la ruínosa tutela de ingleses é italianos.

Traidores á la patria son esos hombres que venden la libertad de conciencia de toda una nación á los planes interesados de un poder caído. Cuando llegue la hora de liquidar cuentas, sean tratados no sólo como enemigos de la libertad, sino como traidores, con aquel rigor que el Código militar prescribe, á los que entregan al enemigo las llaves de la defensa nacional.

(De *El Progreso*)

Por el rey vida y hacienda (¡) ó duros á catorce reales

Nosotros, que andamos casi siempre á bofetada limpia con la erudición, no sabemos si las palabras con que titulamos este sueltito pertenecen al *Romancero* ó son hijas de ese «fenómeno» de la tauroquía nacido en Triana y á quien sus paisanos adoran con más fervor que á la mismísima virgen de la Macarena. Pero lo que sí sabemos es que *duros á catorce reales ó por el rey vida y hacienda* (¡) cuadra divinamente bien á ciertos *servientes* monárquicos de los que gastamos para ardar por casa.

Antiguamente los vasallos que rendían culto á su rey, daban por éste la vida y la hacienda; pero hoy, que *las ciencias adelantan que es una barbaridad*, no hay quien dé por los reyes, á juzgar por lo que vamos á comentar, ni los buenos días.

Todos sabemos que el pueblo montañés ha regalado á su monarca un magnífico palacio y una hermosa cantidad de terreno en el sitio más pintoresco de la ciudad. Grandes y chicos, guapos y feos, tuertos y derechos, todos los santanderinos han tribuido á que don Alfonso tenga casa en Santander y sea, por tanto, huésped nuestro durante los meses estivales. Negar que

la estancia del rey es un beneficio para el pueblo donde accidentalmente resida, no merece la pena de discutirlo. Como lo sería la del Presidente de la República si España tuviera la suerte de gozar de esta forma de Gobierno.

Ahora bien: lo que sucede en esta cuestión es que esos beneficios, aun sin ser S. M. vecino nuestro, ya los han empezado á percibir algunos monárquicos de esos que no dan por su rey ni la hacienda ni la vida. Su amor á las instituciones tiene cierto parecido á aquellas célebres monjitas tan sumamente espléndidas que por una carga de trigo acostumbraban á dar un rico bizcochito. Y una cosa parecida es lo que ocurre con un señor Quintana poseedor de una fajita de terreno colindante con la carretera que conduce al palacio de la Magdalena.

Esa faja, que real y verdaderamente no servía para nada, tenía, sin embargo, su aprovechamiento para dar algo más de anchura á la citada carretera.

La junta del palacio acudió al señor Quintana para que cediese dicho terreno, conociendo su amor y sus arraigados sentimientos monárquicos; pero el señor Quintana, que se conoce que no ignora que todas esas cosas han pasado á la historia, como pasará la forma poética y como pasarán los duros sevillanos, habrá dicho que *una cosa es la amistad y otra cosa el negocio* y que *tanto tienes tanto vales* y que *el que quiera peces que se remanguen*, ó, dicho en términos más vulgares: «—Yo seré monárquico; pero el que quiera la faja que la pague.

Y aquí tienen nuestros lectores á un monárquico que para hacer un beneficio al rey necesita que le permuten un terreno inservible por otro que vale un dínaral, ó, como si dijésemos, comprar duros á catorce reales.

Esto, si se quiere, nada tiene de particular; pero es necesario hacer resaltar el fervor monárquico de algunos caballeros.

Y eso que no se trataba más que de una faja. ¡Camará, si llega á ser la camisal!

EL CACIQUE

¿Quién es el tipo que encabeza estas líneas?

Difícil es en un artículo periodístico describirle con todos sus pelos y señales, pero ya que eso nos sea materialmente imposible, lo hacemos recopilando cuantos datos más salientes se refieren á este bicho en cuestión.

EL CACIQUE EN LA CIUDAD

Tratándose del que vive y manda en las grandes capitales, es un ser que, pocos, muy pocos desconocen; un fulano que en cuantas conversaciones sostiene, siempre que éstas sean para atemorizar á sus oyentes, se le escucha las siguientes ó parecidas palabras:

El Presidente del Consejo, amigo mío; el Ministro de este ó de aquel ramo, individuos que están obligados á servirme.

Presidentes, Consejeros de grandes sociedades, individuos obligados á su influencia por los gobernantes.

Ayuntamientos y Diputaciones, hechura suya, y por lo tanto, están obligados á hacer su voluntad la mayoría de dichas corporaciones.

Con estos y muchos otros cuentos que se trae este *gachó*, hay pocos asuntos que en tales sociedades y corporaciones, se resuelvan en justicia.

Los trabajadores que escuchan ó se enteran de las conversaciones de este mal bicho, pues su influencia en la mayoría de los casos (por conveniencia de los de arriba) llega á todas partes, son los tales sujetos, los más descreídos y escépticos de la sociedad, para cubrir el veneno que en su corazón llevan; son también de aquellos que siempre se les encuentra con una vela en las procesiones y amarrados por la cintura.

Con estas cualidades, resulta que el infeliz trabajador, que el industrial y el comerciante, si honradamente exponen sus ideas, este miserable ser llamado cacique, que en todas partes tiene entrada, busca medios de quitar el trabajo al obrero y quitar parroquia al industrial, haciendo cuantas infamias puede para conseguir llevar la desesperación y el hambre á cuantos no se dobleguen á su infame capricho.

EL CACIQUE EN LAS ALDEAS

¿Quién es el cacique en los pueblos? No sabemos de qué vocabulario hacer uso para presentarlo.

En las aldeas es horrible este maldito gusano. Es aquel que dá y quita trabajo solo con su mandato imperativo. Es aquel que goza cuando ve asomar lágrimas de las honradas madres, cuando á sus pequeños les falta el pan. Es aquel que cuantos buenos terrenos del común existen, se queda con ellos. Es aquel que si chicos y grandes no le rinden acatamiento de Emperador, no pueden ni tienen medios de vida en los pueblos. Es aquel que en días

de elecciones dispone a su antojo del censo, dándosele a quien mejor sirve sus intereses. Por último, es aquel que si encuentra en su camino quien trate de estorbar sus miserables planes, llega a los signi- ficos extremos:

Primero. Busca a unos cuantos para que guarden sus espaldas y roba urnas electorales.

Segundo. Con los mismos, expulsa de su feudo a cuantos honrados ciudadanos le estorben; y

Tercero. Si alguna persona le estorba compra manos criminales para asesinar por la espalda y en despoblado a dignísimos ciudadanos. (Véase el asesinato del querido y nunca olvidado don Heliodoro Peñasco.

A todos nos dirigimos; el pueblo honrado; el pueblo que pide justicia y libertad, debe de alzarse como un solo hombre y echar de todas partes al ruin cacique, por cuantos medios tenga a su alcance; hay que extirparle sin compasión de ningún género.

Es necesario perseguirle hasta el interior de su última madriguera.

Proponemos medidas contundentes en contra de tal bicho por creer son las únicas que salvarán nuestros derechos, y por último, salvarán del ridículo mundial a nuestra querida España, que está propensa a ser el juguete de todas las naciones cultas.

Un crimen del caciquismo

La vida de un radical vale 3.000 duros

En nuestro número anterior dábamos cuenta del vil asesinato de que había sido víctima en Argamasilla de Calatrava el distinguido abogado e integérrimo republicano radical don Heliodoro Peñasco.

Dedicábamos un recuerdo a la memoria de quien era apellidado en aquel distrito «el padre del pueblo» y hacíamos votos por que fueran encontrados los autores materiales y morales que el alevoso crimen hubiera tenido.

Al escribir aquellas cuartillas, todavía no había sido detenido nadie como presunto autor del asesinato; hoy podemos felicitarlos del celo que ha desplegado la justicia procediendo a la detención de un individuo de aquel pueblo, al parecer de malísimos antecedentes, llamado Cándido Pérez, alias *El Pernal*, quien acosado a preguntas, hubo de terminar por dar a conocer claramente la participación que en el bárbaro crimen había tenido, acusando como autor del disparo que arrancó la vida de nuestro correligionario a otro individuo apodado *El Curita* quien inmediatamente fué también detenido.

También declaró *El Pernal* que tal acción la habían cometido tentada su codicia por 15.000 pesetas que les había ofrecido el candidato cacique José Antonio Rosales, (a) *El Zurdo* que había depositado este dinero en una carnicería de Argamasilla.

La guardia civil de aquel puesto púsose inmediatamente en persecución del *Zurdo*, pero éste no se hallaba ya en Argamasilla.

Durante el día del martes último fué visto en Madrid. Conociendo la presencia de Rosales en Madrid y la declaración prestada por *El Pernal*, varios correligionarios nuestros se dedicaron a averiguar su para-

dero ejerciendo de detectives, ya que la policía madrileña, según parece, no tenía orden alguna de detener a José Antonio Rosales.

Aquellos amigos llegaron a encontrar la casa que le había servido de vivienda durante su estancia en Madrid, pero ya no estaba José Antonio en ella. Sin duda tenía también el alguna noticia y buscaba el modo de eludir la mano de la justicia. Pero al fin ha sido cogido y cerca de los otros dos coautores del cobarde asesinato esperará el fallo que aquélla dicte.

Hemos procurado hacer una excueta información de lo que hasta ahora se sabe del frutal asesinato que quitó la vida de nuestro querido correligionario don Heliodoro Peñasco. Permitásenos ahora hacer unas pequeñas consideraciones sobre este crimen.

En nuestro número anterior espoleábamos el celo de la justicia para que hiciera sobre este hecho la más brillante luz, y procediera inmediatamente contra los autores materiales y morales que hubiera tenido, quien quisiera que éstos fuesen y por muy alto que estuvieran.

La detención del *Pernal* y su declaración y las detenciones sucesivas del *Curita* y *El Zurdo* han venido a confirmar nuestra sospecha de la existencia de inductores o autores morales que el crimen de que ha sido víctima el señor Peñasco pudiera tener.

Pero hoy que hemos visto confirmadas nuestras sospechas, estas se convierten en realidades; ya no existe duda alguna: el crimen del señor Peñasco fué fraguado por el caciquismo de Puertollano y ejecutado por una mano pagada por aquél.

La vida del señor Peñasco hacía tiempo que tenía puesta precio; solamente faltaba la mano criminal que oceptara aquel dinero por poner en práctica el cobarde acto que el caciquismo maquinaba. Y esta mano la encontró; más aún, encontró dos hombres, carne de presidio, con una piltrafa por corazón, que por la miserable cantidad de quince mil pesetas se prestaron a cometer el repugnante crimen.

Las pesetas fueron depositadas en una simbólica carnicería y hasta la fecha no tenemos noticias de que haya sido detenido el dueño de ella, quien probablemente podría dar detalles preciosos y horribles al mismo tiempo, contra el cacique José Antonio Rosales.

No, no son autores del asesinato *El Pernal* y *El Curita*; son éstos verdaderos fenómenos psíquicos, seres inconscientes que tenemos la seguridad de afirmar que no saben lo que han hecho. El o los verdaderos autores del execrable asesinato, ha sido sola y exclusivamente el caciquismo imperante en el distrito de Almadén-Almodóvar. La culpa recaerá judicialmente en el cacique José Antonio Rosales, pero innumerables caciques más que en aquel distrito influyen poderosamente, a todos, les alcanza más o menos directamente la culpa del asesinato de don Heliodoro Peñasco.

El caciquismo no le compone un solo hombre, le forma una verdadera sociedad desparramada por todo el ámbito de España y cuyas innumerables cabezas debemos hacer desaparecer de una vez para cortar de raíz el mal que asola nuestra patria.

La muerte de Heliodoro Peñasco es solamente un caso de esta enfermedad; antes que éste ha habido muchos; detrás vendrán más, si nosotros, los hombres liberales no sabemos impedirlo.

Ramón Méndez

Este distinguido amigo nuestro salió el pasado jueves con dirección a Calahorra con el fin de cerrar varios importantes contratos con la conocida fabrica de conservas vegetales de don Galo Beaumont.

Deseamos feliz viaje al amigo Méndez y muchas prosperidades en el negocio origen de este viaje.

LOS MALDITOS...

No bien habían empezado la visita, cuando Joaquín empezó su peroración. En sus palabras de desengañado ponía cierto relieve. En cambio su interlocutor, era el rey del positivismo. No le importaba el mundo, ni sus decadencias; solamente pensaba en el hoy, y simplemente esperaba del mañana. Las frases no eran de las convencionales. Y lo que decía Joaquín: «Quien así piensa no es posible que sea el llamado a arreglar el país.» ¡Quiá, ni mucho menos! Así que después de romper la monotonía del silencio, exclamó don Pedro.

—¿Pero tú te crees que eso puede ser? ¡Imposible! Un gobierno puramente liberal es el que nos hacía falta, le tenemos ya; de modo que pedir más es gollería.

—Se engaña usted. Con un gobierno puramente liberal, como usted dice, y que yo no estoy conforme, no podemos ir más allá... ¡No! Los malditos, como nos llama esa gente de sotana, seremos andando el tiempo los divinos; pero no con una divinidad catequizada, sino con una divinidad de espíritu grande. Nuestro prurito consistirá en hacer que el pueblo, por el cual nos sacrificamos, aunque ustedes crean lo contrario, pueda ser libre... Libertad de conciencia y de pensamiento. No siendo así, mientras estemos con los ojos cerrados, mientras no despertemos de nuestro letargo, no podremos vivir. Los malditos nos llaman... ¡Qué engañado vive quien así crea!

Bah, bah, sueños de joven...
Quiá! No son sofadores los que así piensan como yo; somos hombres. Dice usted que el gobierno actual... Si fuese más recto, si fuese más fuerte en sus hechos, usted cree que no se hubiese sostenido en neutralizar las escuelas, y hacer que no fuese obligatoria la enseñanza de esa tontería de librito que llaman catecismo?

¿Usted cree que con esa doctrina que ustedes predicán en dicho catecismo puede ser que los hombres sean seres más conscientes en el pensar? Lo que es que imbuidos en ello, no miran más allá de lo que se les enseña. Un ejemplo. Si usted tuviera un hijo y desde pequeño le hubiese tenido viviendo en un sitio donde solamente disfrutara de los encantos de la naturaleza, y no conociera usos ni costumbres de los pueblos, a ese niño una vez que le trasladasen a un nuevo mundo para él, a una ciudad, usted cree que no había de sentir la nostalgia del sitio donde se crió, y querría volver allí? Pues lo mismo es el catecismo. Niños que se educan en las escuelas donde no se predicán las doctrinas de Cristo, sino una *sabia* doctrina que analizándola quiere decir «lo de vosotros para mí», desengañese usted, don Pedro, que esos niños también sentirán esa nostalgia, y como no han aprendido más, creerán que lo que les enseñaron era muy bueno, y no querrán sino seguir el mismo

derrotero siempre. Aténgase al refrán que dice «que el árbol hay que cuidarle desde pequeño para que no se tuerza.»

—No has llegado todavía con tus ejemplos, a conquistarme. Lo que mis antepasados me enseñaron, así quiero seguir siendo. Tú eres un loco que no has visto mucho, y cómo joven es inútil que me convenzas, que convenzas a un hombre.

Joaquín al oír lo de «hombre», no puede menos de soltar una estrepitosa carcajada, que hace que don Ramón se amostace, a lo cual este contesta.

—¿Te ríes? No es extraño que llamen los malditos. ¡Así sois, y así seguiréis siendo!

Vosotros sois como un cáncer que va royendo poco a poco las entrañas, hasta quedar a la persona sin vida... Vosotros vais poco a poco minando al pueblo... y sois los que provocáis...

—¡No! Los que provocáis la destrucción sois vosotros; sí, vosotros que con vuestras doctrinas falsarias y con vuestras letanías, queréis gobernar al pueblo, pero os engañáis... Los malditos, ¿eh? Ja, ja... Los divinos.

Los dos se quedan pensativos. Una oleada roja, como llamarada vivificadora entra en la estancia.

¡Es el nuevo sol de la verdad, que alumbraba con más fuerza!

EMEGEA

FERIAS Y FIESTAS EN TORRELAVEGA

Hemos recibido el programa anunciador de los festejos que en la vecina ciudad han de celebrarse los días 18, 19 y 20 del presente mes.

Sino estarían garantizadas las tradicionales fiestas por su popularidad y renombre, sería cosa de olvidar el buen concepto que nos han merecido siempre los torrelaveguenses cuando han tratado de hacer honor a los forasteros.

Entre los muchos atractivos que indica el programa, hallamos uno de suma importancia, que ha de ser respecto a la riqueza pecuaria, base del engrandecimiento regional.

Para el caso, el Ayuntamiento de Torrelavega ha puesto todo el interés, sin omitir sacrificio alguno en los gastos, contando con el espacioso y sin igual ferial de la Llama, donde se celebrará lo que bien puede llamarse, la gran exposición de ganado vacuno, caballar y asnal.

Además habrá carreras de cintas, bailes populares, iluminación en la Plaza de Gilberto Quijano; no faltando tampoco el consabido cinematógrafo público.

Agradecemos el envío del programa, deseando vivamente a nuestros queridos hermanos los torrelaveguenses, que las fiestas y ferias resulten, en tan alto grado el producto, como de satisfacción y alegría les deseamos.

SECCION DE NOTICIAS

ATENEOS POPULAR

Hoy, sábado, a las ocho y media de la noche dará una conferencia don Javier H. Marfori que disertará sobre el tema:

LA HIGIENE

La conferencia será pública.

Por exceso de original, y después de compuestos, nos hemos visto precisados a retirar varios artículos, que publicaremos en el próximo número.

Imp. «La Ideal» Juan de Herrera.—Santander

Folleton de LA REGION CANTABRA, número 7

MÓNITA SECRETA

ó

INSTRUCCIONES RESERVADAS

DE LA

SOCIEDAD DE JESÚS

los religiosos no desempeñan con el acierto que nosotros, las funciones que a unos y a otros están encomendadas.

3.º Es preciso que los padres se opongan con todo su poder a los religiosos que intentan fundar casas de educación para instruir a los jóvenes en las poblaciones donde se hallan los nuestros enseñando con aceptación y aprovechamiento; y será muy conveniente a nuestros proyectos indicar a los príncipes y magistrados que tales gentes van a excitar disturbios y conmociones si no se les prohíbe la enseñanza, y que en último resultado, el daño recaerá sobre los educandos, porque serán instruidos por un mal método, sin necesidad alguna, puesto que basta la Compañía para la enseñanza de la juventud. En caso de que

los religiosos tuvieren letras del pontífice ó recomendaciones de cardenales, obrarán los nuestros en contra de ellos haciendo que los príncipes y grandes pinten al papa los méritos de la Sociedad y su inteligencia para la pacífica instrucción de los jóvenes, a cuyo fin deberán tener y tendrán certificaciones sobre su buena conducta y suficiencia.

4.º Habrán no obstante, de formar empeño nuestros padres en disponer pruebas singulares de su virtud y erudición, haciendo que ejerciten sus alumnos sus estudios en medio de funciones escolares de diversión, capaces de atraer aplausos, haciendo por supuesto estas representaciones en presencia de los grandes, magistrados y concurrencias de otras clases.

CAPÍTULO VI.

Del modo de atraer a las viudas ricas.

1.º Deberán elegirse al efecto padres ya entrados en años, de viva penetración y conversación agradable, para visitar a estas señoras, y si desde luego notaren en ellas aprecio ó afición a la Sociedad, les harán ofrecimientos de las buenas obras y merecimientos de la misma; lo que si ellas aceptaren y se lograre que frecuenten nuestros templos, deberá proporcionarles un con-

fesor que sea capaz de guiarlas en terminos que se mantengan en el estado de viudez, haciéndoles la enumeración y encomios de las satisfacciones que a tal estado acompañan, haciéndoles confiar, y aun prometiéndoles como acierto, que les servirá esto de mérito para la vida eterna, siendo eficazísimo para sustraerlas a las penas del purgatorio.

2.º Les podrá este mismo confesor hacer y adornar en su propia casa una capilla ú oratorio para verificar sus ejercicios religiosos; porque por este medio se cortará más fácilmente la comunicación, estorbándose el que las visiten otros; y aunque ellas tuvieren capellán particular, se deberá pugnar por ir a celebrar allí la misa, haciendo a la confesada advertencias oportunas al efecto y tratando de dejar supeditado a dicho capellán.

3.º Se hará por mudar con tino y paulatinamente lo respectivo al orden y método de la casa, conforme lo permitan las circunstancias de la persona a quien se dirige, sus propensiones, su edad y aun el lugar y situación del edificio.

4.º No debe omitirse el ir alejando poco a poco a los criados de la casa que no estén de inteligencia con nosotros, proponiendo para su reemplazo a personas de aquellas que estén dependientes ó quieran estarlo de la Compañía, por-

(Se continuará).

Indalecio Criales

FABRICANTE DE CHORIZOS HARO (Rioja)

La mejor Casa riojana en embutidos, cuyos géneros son altamente solicitados por su buena clase y excelencia de las carnes con que están fabricados.

Para más detalles é informes:
DON RAMON MÉNDEZ DEL CAMPO
FLORIDA, 18, 2.º—SANTANDER

FÁBRICA DE LICORES

Hijos de Francisco Herrero y Compañía

Rubio, 14 y 16 - SANTANDER

Pídase en todas partes:

El rico **ANIS DICENTA**
El sabroso **ANIS PERAL**
El exquisito **RUN-CAFE**

Para comer bien y barato
EN LA

Nueva Suiza

Plaza de la Libertad

Este Establecimiento está á cargo del antiguo cocinero del café Suizo. Se sirven toda clase de comidas. ¡No hay quien compita en precios baratos con esta Casa! ¡No confundirse con otras de su clase!

B. L. DOMECCO
Elixir ANIS ZORRILLA
Cognac B. L. DOMECCO
Gran Aperitivo
JEREZ QUINA Especialidades
Gran Premio: Zaragoza 1909
ORUJO SUPERIOR

CAFÉ

La Imperial

ALAMEDA DE JESUS DE MONASTERIO, 26
SANTANDER

El más cómodo y el mejor situado. Géneros de las mejores marcas. Se sirve con puntualidad y esmero.
¡No dejéis de visitar este Establecimiento!

LA CRUZ BLANCA

Sociedad Anónima Española para la fabricación de cervezas, bebidas gaseosas y hielo

SANTANDER

Para evitar falsificaciones, las botellas están alambradas y las etiquetas llevan perforada la contraseña.

TALLERES DE MAQUINARIA

Reparaciones de Buques y Calderas — Motores á Gas y Eléctrico — Maquinaria en general — Forja de toda clase — Transmisiones de movimiento

MANUEL CASUSO

Calle de Tetuán, núm. 14.—Santander

MATERIALES DE CONSTRUCCION
Cal hidráulica superior de Zumaya. Cemento Portland de las más acreditadas fábricas. Azulejos. Tuberia de gres, cemento y barro. Baldosas de todas clases. Yeso, etc., etc.

JOAQUIN MADRAZO

Despacho: Méndez-Núñez, 1, (frente á los ferrocarriles de la Costa). Depósitos: calle de Madrid, 1, Antioz, y Ruamayor, 9.



Mala Real Inglesa

PROXIMA SALIDA DE SANTANDER

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

saldrá de Santander el día 28 de Abril, el magnífico vapor

PARANA

Admitiendo carga y pasajeros.
El servicio corre á cargo de un escogido personal de cocineros, camareros y médico españoles con órdenes terminantes de atender esmeradamente al pasaje.

Precio de tercera clase 175 pesetas incluido impuesto
Para solicitar cabida é informes en general, dirigirse á

LUIS DE MARURI Y COMPAÑIA

MUELLE, 31
SANTANDER

En Gijón, calle de Begoña, 2. Para informes solamente de cabida y pasajes de cámara.

Alpargatas

Se venden de las mejores procedencias á precios sumamente económicos en la

DROGUERIA

de la calle de Burgos, 30
SANTANDER

Fábrica de Aguardientes y Licores

A. ROLDAN

MEDIO, 27.—SANTANDER

Se recomiendan los aguardientes elaborados en esta Casa por sus buenas calidades, y sobre todo las acreditadas marcas **COGNAC 3 FUDRES** y **RON CAKE WALK** y anis **DON QUILJOTE**, este último PREMIADO CON MEDALLA DE ORO en la Exposición de Buenos Aires. REGALO de un precioso **SERVILLETTERO** con cadafrasco de estas tres marcas.

VINOS FINOS DE RIOJA

"La Rioja Central"

Depósito: General Espartero, 1, Teléfono, 666

ELÍAS HERRERO :: SANTANDER ::

Concordia núm. 38:

FÁBRICA DE AGUARDIENTES, LICORES Y JARABES, DEPOSITO DE VINOS GENEROSOS Y VERMOUT

Especialidades: entre otras, Anis y Cognac **ALTAMIRA** productos muy recomendados por las eminencias médicas, debido á ser altamente profilácticos. Son muy agradables y facilitan las digestiones difíciles.

ALMACÉN DE VINOS

DE

J. LÓPEZ ALONSO

Calle de Castilla (frente á la estación de Bilbao)
SANTANDER

Saturnino Prieto

Marmolista lapidario

Se hacen toda clase de trabajos en mármol para Cementerios, Obras y Ebanisterías, á precios económicos.
Taller: calle de Santa Lucía, 21
SANTANDER

EL RETIRO Restaurant y Fonda

MANUEL DIAZ

CALLE DE CADIZ, 2, Y 3.—SANTANDER

Cubiertos á 2 pesetas. Día completo 4
Essa Casa está la más próxima á las estaciones de Asturias, Bilbao y Norte, con vistas al mar.



HAMBURG-AMERIKA LINIE

VAPORES CORREOS ALEMANES
SERVICIO BIMENSUAL ENTRE

SANTANDER, HABANA, VERACRUZ, TAMPICO Y PUERTO MÉXICO

SALIDAS FIJAS LOS DIAS 3 Y 20 DE CADA MES

Proximas salidas para

Habana, Veracruz, Tampico y Puerto México

El 3 de Abril, vapor **YPIRANGA**
El 20 de Abril vapor **KRONPRINCESSIN GEOLIE**
El 3 de Mayo el vapor, **CORCOVADO**
El 20 de Mayo, vapor **FURST BISMARCK**

Estos vapores admiten pasajeros, correspondencia y carga para dichos puertos, así como toda clase de mercancías con conocimientos directos para los puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto México.

PRECIOS DE CÁMARA MUY ECONÓMICOS

Precios de tercera clase: Para Habana 225, 11 de impuestos y 5 de gastos. Para Veracruz y Tampico: pesetas 250 y 5 de impuestos.
Precios de 3.ª preferente: Para Habana, Pesetas 425, para Veracruz, 450, más los impuestos.
Esta clase sólo la tiene los vapores YPIRANGA y CORCOVADO.
Para solicitar cabida é informes sobre pasajes de cámara dirigirse á

Carlos Hoppe y Compañía

Boulevard de Pereda, número 29, entresuelo.—Teléfono 102.—SANTANDER

AGENCIA FUNERARIA

La Propicia

Alameda Primera, 22
Teléfono, número 481

CEFERINO SAN MARTÍN

Esta Agencia en su nueva y amplia instalación de la Alameda Primera, número 22, tiene establecidos en las mejores condiciones sus servicios funerarios.
Dispone esta casa de un variado surtido de féretros y arcos de gran lujo, coronas, cruces, lápidas, decoraciones y demás objetos propios de estos servicios, y cuenta con los mejores coches fúnebres, de primera, segunda y tercera clase, así como también coches-estufas, por contrato existente entre esta casa y la muy acreditada de las señoras Hijas de Horga. Camas imperiales y todos los elementos para la decoración de capillas ardientes.

— — SERVICIO PERMANENTE — —